

vento y enfermería.

El P. D. Fr. Juan Colón, celoso vigilante y pro-
lado de este convento fabricó poco después otras
dos enfermerías, bajo cuya dirección se concluyó
el templo, hospital y baños de agua caliente, dignos
del pueblo de S. Bartolomé, perteneciente a esta
convento en 1771. — Este hospital fue funda-
do por D.^a Beatriz de Tapia hija del conquistador.
(Este hospital fue abandonado desde el tiempo de la
insurrección; y actualmente el Sr. D. Fernando Rubio lo
ha agregado con todo y sus agüas a su finca de S. Antonio
su colindante, según arreglo tenido con el gobierno.)

El Sr. D. Francisco Figueroa, hoy canónigo; des-
pués de estar este templo y convento de esta
ciudad en poder de los adjudicatarios de 1861
quienes le tiraron la torre, le arregló e hizo una
casa de ejercicios, renovando su templo a expensas
de la Sr.^a Doña Emilia Soto, fundando en él la
cofradía canonicamente establecida, de las Hijas de
María en 188..... y con el título de Sr.
José de gracia.

El adjudicatario fue el llamado "Cuarto
García", que murió trágicamente.

En esta casa de ejercicios se dan anualmen-
te dos bandos de Seros y dos de Sotas, con mucho fruto.

1867.

sitio.

El ejército al mando de Méndez fue agregado
a su llegada a esta a la brigada de reserva, com-
puesta de las mejores tropas y cuyo mando se
había reservado el Emperador.

No es creíble de cuanto heroísmo dieron pru-
ebas los imperialistas en el sitio. ¡ Fue desgra-
cia que entre tantos valientes se haya encon-
trado un miserable!

A pesar de las penalidades del hambrien-
to soldado, pocos fueron los que desertaron;
pues de la batería de Hears solo uno desertó
en todo el sitio.

Poco antes del sitio hubo en esta iglesia unas
solemnnes honras fúnebres por el descanso del
alma de D. Joaquín Miramon, fucilado en S.
Jacinto por orden de Suarez. Asistió el Empe-
rador y toda la oficialidad y muchos de los
vecinos principales.

Después del banquete que dió el Emperador
en el Casino a los jefes del ejército ya reuni-
do en esta ciudad, se celebró en la casa don-
de estaba alojado, una junta o consejo de gue-
rra y en el cual se acordó evacuar la ciudad
el 26 de Febrero para ir al encuentro de Es-
cobedo que se acercaba ya con el ejército del
Norte, marchando en seguida al encuentro
de Corona y Pígules que venían de Acambaro.

Esta medida que les habría dado muy bu-

esos resultados, no se llevó a cabo.

Todo el ejército ya organizado no llegaba a 2,000 hombres

Querétaro Esta ciudad es la clave de la parte central de México.

Maximiliano le tenía demasiado afecto a esta población y la llamaba su querida y nunca por ningún motivo quiso evacuarla.

Cuando llegó a esta ciudad se le hizo una recepción entusiasta, al grado de comoverlo profundamente.

Alameda La Alameda fue su paseo favorito del Emperador, y de aquí que era muy concurrido por la flor y nata de esta ciudad, luciendo los charros sus elegantes trajes nacionales, y las señoras sus trajes de muy buen gusto

Sitio. 1867 El 4 de Marzo se anunció la llegada del enemigo y se hicieron activamente los últimos preparativos de defensa, con las mayores probabilidades de un buen éxito.

5. Se organiza definitivamente el ejército restando a cada batallón su línea de defensa.

6 Al amanecer ya estaban formadas en la línea de defensa frente a la ciudad las tropas imperialistas, fortificando a la vez con cañones y demás pertrechos el

cerro de las campanas que era el cuartel general y en el cual dormía el Emperador en el mulo envuelto en su sarape nacional.

Si Márquez con la influencia que tenía no hubiera tenido el primer combate ^{infundado} ~~hacer~~ por los imperialistas al acercarse los republicanos, el triunfo habría sido completo.

Es entregada una bandera al batallón de Iturbide, por el mismo Emperador. El entusiasmo en la tropa cayó en delirio.

Estos puntos en tiempos de la insurrección estaban siempre ocupados por los realistas, cuya presencia ponía a esta ciudad en salvo de los ataques de los insurgentes.

"Poniéndome en lo peor (Hans), no habría podido imaginar que mi sufrir ^xderrota alguna, llegaríamos a semejante catástrofe por un encadenamiento extraordinario de acontecimientos contrarios, y una traición tan infame como la de López."

Después de tener mucha parte en la ruina del Imperio y fusilamientos del cerro de las campanas, fue el único que escapó a la venganza del partido republicano.

Hablando Hans de los Generales y jefes que acompañaban a Maximiliano en el cerro de las campanas dice después de pintar a otros:..... "y en fin, a otro, cuyo nombre se ha hecho tan

E. A.

S.

7

ruiz y Ce
campañ

Lopez.

Márquez

Lopez.

miserablemente célebre, al traidor Lopez, favorito del Emperador, entonces considerado por todo el mundo, y casi seguro de ascender pronto a general, tan grande era la proteccion de que el Emperador le colmaba.

Lopez llevaba siempre su rico uniforme de coronel de dragones de la Emperatriz.

Era de corto entendimiento, tipo de hombre del Norte, mejor q' español o' mestizo. Era rubio, de estatura bastante elevada y tenia grandes pies de anglo-americanos. Era un ambicioso sin merito alguno verdadero, y que ayudado por los azares, ^{de los disturbios civiles} habia llegado a un puesto donde no podia sostenerse largo tiempo sin caer con ridiculo o' con infamia.

Su mirada era mas bien humilde que franca y su celo por ejecutar las ordenes del Emperador tenia algo de servil. Sus antecedentes nada honorrosos por cierto, eran conocidos por el Emperador; pero este habia tenido la desgracia de encontrar a Lopez como jefe de la escolta el primer dia de su desembarco en México, y desde ese dia fué colmado de beneficios por Maximiliano, sin prever que este seria su Judas.

Debido al teniente coronel D. Pedro Gonzalez, subió el cuerpo q' mandaba Lopez, dandose en los humos de buen militar sin hacer merito

de su teniente, ^a quien envidiaba y odiaba y de que quien era despreciado.

Escobedo fue dos veces prisionero de Alzaja que le perdonó la vida; así es que cuando caía en sus manos Alzaja en la rendición del cerro de las campanas, se creyó que Escobedo usaria del deber de perdonarle alcanzándose con su influjo el indulto; pero no fue así.

El Gral Velez a quien entró en la trama de la traición de Lopez era un transfuga cuya conducta merece ser juzgada severamente; pues su rápida elevación la debió a Miramon su mas leal amigo; mas por disgustos de un piano con este, ofreció su espada a los republicanos y al fin mas tarde en unión de Jablonski y Lopez lo entregarian en manos de su accino para ser sacrificado; mas ambos tres fueron destituidos tan luego se aprovecharon de ellos.

Roche era capitán de ingenieros en el ejército de Miramon; pero se pasó mas tarde con los republicanos.

El ejército republicano al terminar el sitio se componia de 32,000 hombres y 100 piezas. Se hizo un reconocimiento por el camino de S. Luis con orden de tomar la iglesia de S. Pablo.

Al Gral Castillo se le recomendó este reconocimiento ^{esto.}

Marzo
12.

Año
Marzo 19.
1867.